



El drama migratorio ilustrado en 238 segundos

El video circuló ayer en redes sociales. Dura 238 segundos. Es el tiempo que tardaron en ahogarse, entre el fango y la basura del río Bravo, dos migrantes –un haitiano y un venezolano– que intentaban cruzar hacia Estados Unidos. Fueron cuatro minutos y catorce segundos estremecedores. **Jackson**, joven haitiano de 21 años, no sabía nadar. En su desesperación se abrazó con todas sus fuerzas de **Carlos** para no ahogarse. Los dos murieron entre gritos de la familia del venezolano.

Un breve prefacio para hablar de la gravedad de la crisis migratoria: según la ONU, hasta tres millones de personas se han dirigido a Estados Unidos en 2023. La Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA) destaca que en las últimas semanas se ha producido en la Unión Americana una polarización cada vez más peligrosa alrededor de la migración. Advierte: "Miembros del Partido Republicano promueven disposiciones radicales que alterarían drásticamente el derecho al asilo mientras frenan la legislación en torno a la ayuda para Ucrania e Israel. "La administración de **Biden** ha dado señales de que está dispuesta a ceder a muchas de estas demandas".

En ese contexto se inscribe la próxima visita a México del secretario de Estado, **Antony Blinken**; el secretario de Seguridad Nacional, **Alejandro Mayorkas**, y la asesora de la Casa Blanca, **Elizabeth Sherwood**. La visita se anunció después de la llamada telefónica que sostuvo **AMLO** con su homólogo estadounidense, **Joe Biden**. Ambos mandatarios coincidieron en la necesidad de medidas de control más severas para combatir la migración ilegal.

* Es "poco probable" que Morena y rémoras obtengan una mayoría de dos tercios en el Congreso de la Unión en las elecciones federales del 2 de julio del 2024, estima el último reporte del grupo Eurasia, con sede en Nueva York.

Este grupo, que se dedica a detectar riesgos políticos para los inversionistas en todo el mundo, observa que, a pesar de la "cómoda ventaja" que **Claudia Sheinbaum** le lleva a **Xóchitl Gálvez**, carece de la popularidad de **AMLO**.

El reporte, firmado por el *mexicanólogo* **Daniel Kerner**, basa también su pronóstico en el "descontento" que existe luego de más de cinco años de gobierno de Morena. Pero también en el hecho que el INE eliminó los procedimientos de asignación de escaños que le permitieron al oficialismo impulsar artificialmente sus espacios en el Congreso en el 2018.

El pronóstico tiene sustento. Ni los encuestadores oficiales se atreven a pronosticar una mayoría calificada en las cámaras. Un escenario así le daría el tiro de gracia a las instituciones.

Claudia ya le compró a **AMLO** la idea de promover la aprobación de reformas constitucionales que no ha podido impulsar en su administración. Quiere que jueces, magistrados y ministros de la SCJN sean elegidos en las urnas. Es decir, abrirle la puerta del Poder Judicial al crimen organizado, que gustoso le metería dinero a tal o cual juez o ministro para tener sentencias a modo. El clásico plata o plomo.

AMLO promueve un INE y un tribunal electoral a modo; una Guardia Nacional militarizada.

Sobra decir que si Morena y rémoras logran una mayoría calificada, nos quedaríamos sin contrapesos. Adiós al INE, al Tribunal Electoral y a los órganos autónomos.

Morena, sin embargo, es el favorito para ganar la mayoría de las gubernaturas en juego. Eurasia vaticina triunfos del oficialismo en Chiapas, CDMX, Puebla, Tabasco y Veracruz. La oposición se llevaría Guanajuato, Jalisco y Yucatán. "Morelos es un duelo en el que Morena aún podría lograr una victoria, a pesar del pobre historial de su actual gobernador", puntualiza **Kerner**.

* Una eventual presidencia de **Sheinbaum** traería un alto grado de continuidad política con la agenda de **López Obrador**. La doctora percibe su papel como una sucesora que completaría el proyecto político de la 4T, advierte Eurasia.

Señala que, si bien podría haber algunas diferencias con respecto a su enfoque de la transición energética de México, **Sheinbaum** continuaría promulgando políticas similares en la mayoría de las áreas. "La administración de **Sheinbaum** no estaría tan centralizada en términos del proceso de toma de decisiones; confiaría más en asesores confiables y funcionarios del gabinete con credenciales técnicas para llevar a cabo su agenda", puntualiza. El desafío clave para ella sería mantener la estabilidad en un contexto de cuentas fiscales tensas y crecientes presiones de gasto, especialmente dadas las crecientes divisiones dentro de Morena.

* La diputada del PAN **María Elena Pérez-Jaén** ya está en el equipo de **Xóchitl**. Apoyará a la candidata de la oposición en la mesa de transparencia y rendición de cuentas.

Le preguntamos sobre la tarea que le fue encomendada. Nos dijo: "Trabajaré incansablemente para restaurar el proceso de apertura informativa gubernamental y que la transparencia sea una verdadera política pública en los tres órdenes de gobierno. Donde haya recursos públicos, ahí me centraré".

* Nos vamos de vacaciones. **Arsenal** se volverá a publicar el 9 de enero.